



**PUBLICACION BISEMANAL.**  
**POLITICA, LITERATURA, COMERCIO E INTERESES GENERALES.**

**Año II Guayaquil, Sábado 19 de Mayo de 1894 N° 154**

**“El Iris.”**

Guayaquil, Mayo 19 de 1894.

**LA SEDE VACANTE.**

En medio de la situación que atravesamos, asaz escabrosa para la tranquilidad del gobierno espiritual de esta Diócesis, preséntase hoy, más que nunca, con el carácter de urgente, la provisión definitiva de la sede apostólica vacante.

Ignoramos si las dos potestades, civil y eclesiástica, habrán ya en su maduraje llegado á fijar el acuerdo necesario para presentar á la Santa Sede el candidato respectivo.

Pero lo que sí es del público dominio es que pululan candidatos y llueven intrigas.

Con decir que hay quien pretenda resucitar el cadáver de Pozo, de ese Obispo *in nomine* á quien el mismo Padre Santo, se ha visto obligado á desterrar de su Diócesis por honor de la Iglesia y paz de sus feligreses, está dicho todo.

Pero aún hay más: susúrrase por allí el nombre de un sacerdote, pariente muy cercano de S. E., como uno de tantos que se hallan en el cántaro.

Si tal fuera, nuestras previsiones y temores quedarían perfectamente justificados.

El poder temporal de la República y el espiritual de la más importante de sus Diócesis reunidos en dos miembros de una misma familia, sería el colmo de la habilidad política; el más artístico coronamiento del espléndido edificio de la Argolla ecuatoriana.

Pero tened cuidado, venturosos y audaces mortales que así os arrogais el derecho de disponer á vuestra fantasía de la existencia y destino moral y material de todo un pueblo.

Frescas están aún y palpitantes las sangrientas escenas del 88.

No apureis más la paciencia de esta sufrida grey, empeñándoos en darle un Pastor á vuestro amaño, de la fanática escuela de los Pozos, Salvadores y Alcoceres.

Dadle uno de su propio seno, informado en el espíritu de alta dignidad é independencia que tanto la caracteriza y la distingue.

Dadle uno que comprenda cuál es el verdadero carácter del hombre religioso moderno; que sepa identificarse con él y concurrir á la realización de sus inmortales fines sobre la tierra.

Ese carácter y esos fines hélos aquí trazados con mano magistral:

El tiempo de la humildad extrema ha pasado ya; y todo hombre debe tener hoy día el más profundo sentimiento de su propia dignidad. No hay más que algunos puntos diseminados sobre la superficie del globo donde la opresión sea sistemática, y obligue á la religión á arredrar á los

unos con la idea de su éfímero poder, y á animar y sostener á los otros en una prudente resignación.

Todo se engrandece al rededor de nosotros en el mundo de la inteligencia, y todo en el mundo material concurre á ensanchar este poder. Un nuevo orden moral se establece por todas partes sobre las ruinas del antiguo, reconocido hoy día como incompleto: el hombre no es ya lo que era en otro tiempo, ni como miembro de la gran familia humana, ni como hijo de su patria; tampoco lo es á sus propios ojos. No es un ser aislado que procura aumentar sus fuerzas materiales por una asociación con otras fuerzas materiales: es una inteligencia que se comprende al fin y se une á otras inteligencias para encaminarse todas al mismo objeto, que es el de su mayor grandeza, y con ella la felicidad de todas en general y de cada una en particular. Un filósofo, traduciendo la vaga inquietud que produce en algunos y las inefables esperanzas que inspira á otros esta transformación, ha dicho: “Algo que nosotros no sabemos se agita y conmueve en el mundo: en esta obra hay sin duda alguna el trabajo de un Dios.”—Este algo es la CARIDAD, no esa virtud que se ejerce particularmente entre los individuos, no ese sentimiento basado en la piedad y en la conmiseración, sino ese AMOR QUE ENCIENDE A LA HUMANIDAD ENTEKA, esa pasión que lejos de conocer las debilidades de la comensión, halla sus principales fuerzas en la conciencia de la alta dignidad del hombre, en la conciencia del derecho del hombre á su propio respeto, y en la de los deberes imprescindibles y absolutos que le imponen la necesidad de conservar esa dignidad y de merecer ese respeto.

Y téngase esto bien en cuenta: la idea religiosa no se refiere tan solo á las cosas santas, á las cosas de Dios y á la autoridad, sino á todas las cosas que son consecuencia del sentimiento que tiene el alma de su propia conciencia y de su propia dignidad. Por eso, cuanto más instruido es un hombre, es á la vez más religioso; y cuanto más religioso, más moral y más sabio es apreciador de sus derechos y de sus deberes, hasta el punto de no separar nunca los unos de los otros.”

**Interior.**

Por el correo de ayer hemos recibido la siguiente hoja suelta:

**LA PLAZA DE BOLÍVAR.**

Mi carácter de empleado público nacional, no puede privarme de los derechos que tiene cualquier ciudadano particular; y así, acudo al buen sentido de la opinión pública, llamándole la atención á un asunto que conceptúo de alguna importancia.

El Ilustre Concejo Cantonal de Quito, ha tenido á bien ordenar que, en la plaza Bolívar se construya unos kioscos, para dar aseo y comodidad á las personas que actualmente venden carne y otras especies en esta plaza.

A principios del año entrante, es decir, el dos de Febrero de 1895, debemos celebrar, aquí, el gloriosísimo centenario del Mariscal de Ayacucho. Natural es que la fiesta, respecto á sus principales detalles, se efectúe en la plaza de Sucre, en que está situada la estatua del Héroe; pero también es natural que, como

parte complementaria de la fiesta, nos acordamos, entonces de Bolívar, el verdadero padre de la Patria, y no está puesto en razón que la apoteosis del Libertador aparezca entre kioscos de venta de objetos repugnantes á la vista y al olfato.

Si por necesidad, se tolera, kasta hoy, cierto género de ventas en la plaza Bolívar, repugna que, por ordenanza Municipal de carácter permanente, pase á ser ella el depósito de cosas apropiadas á lo más bajo y humilde de las necesidades domésticas.

Terrible es el contraste que vendría á resultar entre nuestro apocodo proceder y el de nuestros hermanos, los hijos de Venezuela y de Colombia. Ellos, glorificando á Bolívar con valiosísimos monumentos, los de Caracas y Bogotá; y nosotros, empeñados no en que se levante, cuanto antes, la estatua á que nos obliga el más grande de los deberes públicos, sino á perpetuar por bando y con toda solemnidad la apropiación de la plaza Bolívar á una venta nada bella y nada conforme con el respeto que debemos á la memoria del inmortal Bolívar.

El suprimir ó cambiar el nombre

de la plaza para adaptarla a venta de carne, entrañaría de ble ofensa a la memoria del Libertador, desde que una venta de tales condiciones que ni para nombrada queda bien, vendría a prevalecer sobre la grata memoria del primer hombre de Colombia. La plaza de la Independencia tiene que destinarse al monumento conmemorativo de ella, por decreto legislativo de 1888. Después de estas dos y de la que está consagrada a Sucre, no tenemos otra mejor en la Capital. Es, por tanto, un imposible moral, y es materialmente difícil situar la estatua de Bolívar en lugar más digno. Y la estatua de Bolívar se ha de levantar en Quito, antes que termine el siglo diez y nueve. El Congreso de 1894 decretaría la erección de esa estatua; y lo digo porque tengo fe en el profundo patriotismo en la cultura y en la gratitud de mis conciudadanos. Si me equivoco, que conste, a lo menos, que hubo equitativo que pidió, exigió e insistió para que se levantara el expresado monumento.

La Ordenanza en que me ocupo, adolece de otros defectos; pero me abstengo de analizarlos para que no se duela de lo limitado de mi modesta dote, el de que, en la plaza de Bolívar, se prepare para 1895, un buen parque y no una buena venta de carne. Lo primero nos conduciría a la estatua, que es pago de una deuda social, política, nacional, solidaria. Lo segundo no sólo huele mal, sino que está muy ocasionado a que Guayaquil se ría de la Capital; y tendrá razón.

La plaza del mercado no puede situarse en el centro de la ciudad. La plaza de Santa Clara y la Municipal están equidistantes del centro, y en ellas se puede construir casas ó plazas de mercado, que darían completa comodidad a todo el vecindario de la Capital. La Legislatura de 1880 cedió al Municipio, para tal objeto, la plaza de Santa Clara; y la otra es propiedad municipal. Además el Concejo está facultado para contraer un empréstito hasta de \$ 1,000,000, con destino a una plaza de mercado. ¿Le falta crédito al Concejo? Le falta valor para acometer una empresa que le enriquecerá. Lo siento. Esperar que los \$ 150,000 de la Ordenanza hagan kioskos y que éstos mismos hagan buena y aza de mercado, es cosa que causa desesperación. Lo que puede hacerse hoy, no lo dejemos para mañana. No digamos *cras, cras*, sino *hodie, hodie*. Lo primero es el pecado mortal llamado pereza, ó por lo menos extrema pusilanimidad; lo segundo nos lo enseñan la religión y la moral y la necesidad de usar de un carácter varonil.

Quito, 12 de Mayo de 1894.

FRANCISCO ANDRADE MARIN.

## Exterior.

### ALERTA!

#### EXPORTADORES DE CAUCHO.

Una de las inmensas riquezas que América atesora entre sus vírgenes selvas y tupidos montes, es el producto conocido con el nombre de *Cauchú*.

Este producto tiene que sufrir grandes modificaciones hasta transformarse en infinidad de objetos de gran utilidad y de necesidad vital.

Los Estados Unidos, emplean en sus grandes fábricas miles de toneladas anuales, de cauchú importadas, la mayor parte de Centro y Sud-América.

Los exportadores de este rico producto, han erigido el puerto de New York, para venta de su cauchú, no por necesidad, más bien por

moda, porque hasta para eso la moda es exigente.

¡Pero cuán cara cuesta a los exportadores esa moda!

Cuántos cientos de miles de pesos no han perdido los señores exportadores, desde hace cuatro años más ó menos que envían sus productos a New York.

Sería imposible hacer un cálculo. Pasáremos a demostrar los graves inconvenientes que tiene enviar los productos de cauchú a New York y las ventajas que ha de reportar a los exportadores mandándolos a Inglaterra. Hay que tener en cuenta, y esto es lo más necesario, que empujan los exportadores, que en Nueva York hay una sociedad de compradores conocida con el nombre de *Trust*, que tiene por objeto, establecer un precio único é invariable en el mercado, con el único fin de que el cauchú almacenado en la plaza no adquiera nunca su verdadero valor, causan do con este arreglo, graves perjuicios a los que allí mandan sus productos.

Ahora bien, si está monopolizado el cauchú entre diez ó doce compradores, que precisamente son los abastecedores de las grandes fábricas y hasta propietarios de ellas, qué remedio les queda a los exportadores de Centro y Sud-América, sino vender á como piquen para no denegar intereses a sus acreedores por demorar los pagos de sus vencimientos?

Además, los agentes de Nueva York, esos corredores, que de común acuerdo con el *Trust*, hacen su negocio, son inconvenientes y hasta perjudiciales a los confiables exportadores.

En Londres, el mercado es libre y sobre todo público, las operaciones hechas durante el día son publicadas en la tarde á más de algunos diarios en un Boletín especial donde se especifica el peso, rubor y *precio de venta*, es decir, es una garantía para el dueño del Cauchú que está en estas Repúblicas, esperando como venderán su producto, sus *activos* agentes.

¿Qué diferencia de los Agentes de Londres y de Nueva York!

Estos se conforman con enviar una carta leonina, manifestando en primer lugar que el mercado se sostiene quieto, con tendencias á subir (para que el exportador mande más y remitiendo una pequeña nota de ventas, comenzando por sorprender la inmensa merma que el cauchú ha sufrido, merma, que á decir verdad, parece inverosímil, pues á veces la hacen subir á un 20 por ciento.

Y como será que en Londres que está mucho más distante, la merma nunca pasa de un tres ó á lo más de un 5 por ciento?

*Cosas son estas que harán veír á las piedras.* Ante tales consideraciones, deberían los exportadores de estas Américas, unirse íntimamente y formar una especie de *Congreso del Cauchú* ó decidirse por completo á enviar sus productos á Londres ó Liverpool, para así hacer á los *yankees* que compran en Inglaterra y obligarles á que suban los precios y á disminuir la merma.

¿Qué remedio les quedaría? Si todo el cauchú fuera á Inglaterra, de dónde iban á abastecerse los de Norte América? De Londres y como no les convendría, tendrían buen cuidado de hacer contrato especiales y ventajosos para los exportadores de estas Américas y sucumbir á la fuerza de la unión.

Si no se deciden á dar este paso nuestros exportadores, no tardarán en llegar á la bancarrota, y después, cuando ya no tengan remedio, cuando ya el capital falte para los negocios, entonces verán cuán desacertados estuvieron al seguir mandando sus productos á Estados Unidos.

Visto esto por el lado del nego-

cio, demostramos las ventajas que ofrece el mercado inglés, ahora mirándolo por el lado del crédito, os aun más ventajoso.

En cualquier parte de Inglaterra, podrá girar un exportador de cauchú por las 4 partes del valor de la mercancía y traer nuevos géneros á la plaza, cosa que en Estados Unidos no todos los comerciantes entran por estos arreglos, fundados precisamente en la poca seguridad de los precios en el mercado monopolizado del cauchú.

Los ingleses dan seis meses de plazo y los americanos á duras penas dan tres.

Suplicamos á nuestros colegas de América den la voz de ¡Alerta! á los exportadores de cauchú a los Estados Unidos.

(De "El Español," de Panamá.)

## CENTRO AMÉRICA.

### LA SITUACION ACTUAL.

La paz, símbolo del progreso, de bienestar y del crédito, reina hoy en todas las Repúblicas de Centro América.

Nicaragua, que en tan corto tiempo sostuvo dos luchas civiles, donde sus hijos, murieron en los campos de batalla defendiendo sus ideales políticos, llegó por fin á elegir un gobierno compuesto de hombres probos, inteligentes y verdaderos republicanos.

El General Zelaya ha dirigido interinamente primero y después en propiedad por voluntad general de los ciudadanos, los destinos de su patria, después de sostener una revolución encabezada y dirigida por él y valientemente secundada por el General Ortiz y un sin número de buenos patriotas, en medio del contento general.

En las páginas de la historia aparecerá con letras de oro el reciente rasgo heroico de este Presidente.

Sabedor que en la República de Honduras existía un hombre que iba llevándola á pasos agigantados al borde de la ruina y del deserdido, que ese hombre investido con el título de General Presidente la había retado y que al fin sería el único conveniente para la paz Centro Americana, protegió al doctor Bonilla, conocido liberal, valiente caudillo, y logró derrocar el único tirano que en Centro América quedaba.

Este noble proceder, ha sido aplaudido en todo el mundo y por todos los hombres que saben cuán triste es la situación del esclavo, del oprimido, y conocen la ventaja del hombre libre.

¡Que siga siempre el General Santos Zelaya por el mismo camino, y su patria le será deudora, del bien estar, del crédito y de la verdadera libertad.

Honduras puede hoy considerarse como un convaleciente, que espera el completo alivio para después entregarse á sus habituales faenas.

Es seguro que el doctor Bonilla, con su sistema de Gobierno la en granleceza pronto. Hoy la bandera blanca ondulaba en toda la República y todos los ciudadanos se dan el abrazo fraternal.

Costa Rica, libertada hace meses de las garras del partido clerical, que la hubiera llevado á sus hijos las garantías de ciudadanos libres, puede decirse que pasó el buraque de la amenaza y que el sol de la libertad iluminará con sus dorados rayos á los pacíficos y trabajadores costarricenses.

El General Iglesias sabrá sostener su patria con el prestigio que duran-

te cuatro años ha gozado, mientras don José J. Rodríguez dirigió sus destinos.

Guatemala, apesar de su dictadura, sigue impertérrita por la senda del progreso y va á la vanguardia de sus hermanas republicanas.

El General Reyna Barrios, joven de gran corazón, enemigo del fanatismo y amante del bien, está haciendo caso omiso de la dictadura, situación creada por la Honorable Cámara Legislativa, y espera el momento de volver su patria al pleno régimen constitucional.

La paz se sostiene desde hace tiempo en todo su territorio, con marcados síntomas de que continuará.

El Salvador, cada día es mayor el orgullocimiento de esta República.

La agricultura, el comercio, las artes que cada día van fomentándose más y más, los ferrocarriles, y mil innovaciones que á cada instante están introduciendo los Generales Carlos y Antonio Ezeta, Presidente y Vicepresidente de la República, respectivamente, está considerada como una de las naciones más progresistas, y sus mandatarios, gozan de gran prestigio en el exterior como buenos gobernantes.

Así es que hecha á la ligera esta revista de esas muy apreciables repúblicas centro americanas, puede sin temor alguno creerse, conserven con sus sistemas de Gobierno, la conocida paz por espacio de muchos años.

Ojalá que así sea para su felicidad y enriquecimiento.

(De "El Español," de Panamá.)

## VENEZUELA.

El Congreso sigue sus labores. Diversos proyectos de importancia se han presentado á la consideración de ambas Cámaras. Citáremos los que se refieren á la organización del Servicio Consular, sobre Bienes, sobre reglamentación de la profesión de Abogado, el que ordena el festejo en 1895 del Centenario del Gran Mariscal de Ayacucho Antonio José de Sucre, y el de preserta.

Este último ha despertado reoselos y contra él claman algunos periódicos. La discusión del proyecto ante el tribunal de la opinión pública, se mantiene á una gran altura, con el ilustrado concurso de muchos escritores de nota. Estamos con los que opinan por el mayor ensauche de la esfera de acción del periodismo, y porque se minore en todo lo posible las trabas y obstáculos á la emisión del pensamiento.

La proyectada celebración del Centenario de Sucre ha hallado en su pró el favor público, no solo en el recinto del Congreso sino en todas las capas sociales de Venezuela. La idea marcha en alas del entusiasmo popular. Se ha indicado la conveniencia de que sea Cumaná, cuna del héroe, la ciudad venezolana que debe consagrarse especialmente a esta manifestación del patriotismo.

Los hijos de Cumaná residentes en Caracas, han formado una sociedad con el fin de secundar el propósito de tributar al inmaculado Sucre, en su Centenario, las manifestaciones de la gratitud nacional. La Junta Directiva de esa Sociedad ha dirigido á la prensa la siguiente circular.

"Anticipo del patriótico propósito de celebrar, de la manera mas digna del Héroe de Ayacucho, la fecha inmortal de su Centenario, y en el deseo de que tan noble idea tenga la mayor repercusión en la República y fuera de ella, esperamos que usted se sirva acoger en las co-

lumnas de su importante diario, los trabajos de esta Junta, en el sentido indicado, y nos ayude á difundirlos con el aplauso alentador de su fe republicana. Al efecto, tenemos el honor de enviar á usted, para su publicación, el telegrama que ayer se ha dirigido á la Sociedad "Glorias de Cumaná," en Cumaná, patria de aquel fatigado héroe que con su virtud y su heroísmo.

La Junta Directiva:

Pedro Arismendi Brito, Presidente. — Pedro Vallentia. — Claudio Bruzual Serra. — Pedro José Coronado. — Jacinto Gutiérrez Coll, Vocales. — José Miguel Oliveros, Secretario.

Hé aquí el telegrama:

"Señor Presidente de la Sociedad "Glorias de Sucre."

Cumaná.

Los cumananenses residentes en esta capital, nos hemos reunido anoche en sociedad activa, con el fin de secundar el noble propósito de tributar al Gran Mariscal de Ayacucho el más alto homenaje que esté al alcance de nuestra patria. Y con todo envancimiento lo participamos á usted, para que se digne significarnos así á la gloriosa ciudad, cuna del Héroe, y dulce perpetua memoria nuestra.

Los miembros de la Junta Directiva:

Pedro Arismendi Brito, Presidente. — Pedro Vallentia. — Claudio Bruzual Serra. — Pedro José Coronado, Jacinto Gutiérrez Coll, Vocales. — José Miguel Oliveros, Secretario."

La memoria del Gran Mariscal es venerada en toda la América que él ayudó á libertar, y sin duda alguna las Repúblicas de Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia se apresurarán á tomar parte en las festividades que Venezuela prepara para el Centenario y, haciendo propio el suceso, adoptarán las medidas necesarias para celebrarlo en cada país.

De nuestro estimado colega *El Tiempo* de Caracas, tomamos el siguiente suelto:

"El espíritu de empresas fundadas con capitales nacionales, vuelve á despertarse entre nosotros.

"En nuestro editorial hablamos el Lunes de la fabricación de cemento y cables hidráulicos, empresa llamada á dar importancia y valor á terrenos estériles considerados hoy como improductivos.

"Días há felicitamos la tenería eléctrica, que ya es una empresa asegurada, pues cuenta con capital suficiente y han llegado las respectivas máquinas de Puerto Cabello.

"Otras novedades que debiéramos implantar poco á poco y que son ramos industriales muy productivos, como la fabricación del papel, se acimantarán también. ¿No funcionarían con éxito crecientemente la extraordinaria fábrica de telares que en Valencia dirige nuestro amigo Justo? Hé ahí una empresa creada á poder de buenos propósitos y muchos esfuerzos y cuya existencia ya está garantizada.

Véase cómo á la sombra de la paz y al amparo de las garantías que hace efectivas un buen Gobierno, se desarrollan y prosperan las industrias, que contribuyen en parte á formar la riqueza pública venezolana.

(De "El Deber," de Panamá.)

## De cartera.

La interesantísima "Gaceta Médica" ha cumplido su primer año de

existencia.—Felicitamos á tan útil é ilustrado colega por este triunfo alcanzado á favor de la constancia inquebrantable y no pequeños sacrificios de sus abnegados fundadores.

También nuestro muy estimado colega "El Tiempo" entra hoy en su cuarto año de existencia.

Fructífera y útil como ésta ha sido para la causa de la libertad, de que el colega es ardiente defensor, y para el progreso del país, que ha sabido impulsar con señalado tino nos es grato felicitarle efusivamente y deseamos siga cosechando triunfos y tenga larga vida.

## APARICIO ORTEGA.

ABOGADO.

Ha trasladado su estudio á la calle de Luque, N.º 91 y 93. Consultas gratis únicamente para los pobres.

DON JOSÉ MARÍA VARGAS VILA.—El astro de primera magnitud en el periodismo liberal americano, ha expresado su gratitud á los periódicos liberales de Guayaquil por haber defendido su nombre y sus ideas, de los ataques rudos pero encubiertos de un ultramontano, desde las columnas de "La Nación" de esta ciudad.

Mientras más encumbrado, más sublime!

Nos admira ese hombre.

Verdadero liberal, republicano eximio, escucha alende el mar la voz de sus hermanos, y desde alende el mar tiende su mano sin distinción y martiriza el alma en un éxvivo de gratitud.

Ni egoísta, ni infatuado. Ese no es bruto.

Liberal perfecto, su corazón es su ley, la idea su Dios, sus hermanos la gloria.

Vargas Vila es otro Apóstol. Rodémosle.

He aquí sus palabras en el número 10 de su brillante periódico: "Hispano América":

GRATITUD.

Aspero es el camino del honor en las épocas de prueba.

El oro oficial desata las lenguas y las plumas de los sicofantes; los espíritus pusilánimes callan; y solo á intervalos voces dignas se alzan para defender á los perseguidos y á los insultados.

Durante esta ardua lucha, si hemos tenido momentos de tristeza al ver el triunfo del mal, la vacilación de una conciencia, ó el eclipse de algo noble, tenemos en cambio á diario y abundantemente pruebas para convencernos de la inmensa vitalidad de nuestra causa, y llegan á nosotros tales voces de alerta y aplauso generoso que dudamos que los apóstoles del error reanun en torno de su causa y de su nombre rumor tan gratuito de amor á las ideas que defienden.

La fraternidad se impone en los espíritus nobles. A la liga del insulto se responde con la defensa fraternal.

Tal ha pasado en el Ecuador.

A nuestros nobles colegas "El Tiempo" el "Diario de Avisos" y "El Iris" de Guayaquil, presentamos la expresión de nuestra gratitud, por la manera generosa con que esoudaron nuestro nombre de algún rudo ataque que la cobardía nos hizo desde las murallas de la baja.

Vale el placer de ser atacado para tener el honor de ser defendido así.

A las ideas y no á los hombres fué el insulto, y ha sido por las ideas esa

Así se puede lidiar, con certidumbre de caer en la trinchera, pero amparado por la bandera de los nuestros que protejen nuestra vida ó defienden nuestra tumba.

No llegó á nuestras manos el periódico detractor.

Los conservadores se guarecen en la sombra.

El insulto hecho á la memoria de Montalvo, no alcanza al muerto ilustre.

En cuanto á nosotros, puesto que lo provocamos no le tememos.

Solo hay una cosa más grande que el odio de los conservadores: nuestro desprecio por ellos.

Leemos en "El Deber," de Panamá.

Atentado injustificable.—Una noche del mes de Marzo caminaban por las calles de Tulcan, República del Ecuador, el colombiano señor Cornelio Terán, y su sirviente; y al encontrarse con una partida de soldados que hacía la ronda, fueron sorprendidos por el grito de "¡Alto, quien vive!", y como los interpellados respondieron "Colombianos," inmediatamente y á la voz de "¡maten á esos colombianos!," se arrojaron furiosos sobre los inofensivos transeúntes y se esbaron en ellos con crueldad, causando graves heridas. El sirviente de Terán fue conducido á la cárcel y sujetado en el cepo, donde lo martirizaron de una manera salvaje, hasta el día siguiente en que fue puesto en libertad.

Todo extranjero está obligado á saber lo que debe contestar á los soldados del Ecuador? Nos parece que si ley semejante existiera sería un absurdo.

El Gobierno de Colombia hará, no lo dudamos, las reclamaciones del caso; porque no es posible dejar pasar en silencio atentados como el presente, que son raros en la vecina República, tratándose de colombianos. —(De *El Bien Público* de Pasto.)

El hecho salvaje de que da cuenta "El Bien Público" de Pasto, puede acaso, haber ocurrido exactamente como él lo cuenta, pero esto no es suficiente para que dicho periódico se permita aseverar que como aquél, suceden otros muchos en el Ecuador en tratándose de Colombianos. Muy por el contrario; sin temor de equivocarnos podemos asegurar que en ninguna otra de las repúblicas Sudamericanas, son tratados con mayor consideración y miramientos los señores Colombianos.

Valga, pues, la verdad, y recuráese que una sola golondrina no hace verano; para no exagerar temerariamente hechos aislados y despertar sin razón susceptibilidades vanas.

Los Anarquistas Religiosos.—Son curiosos los siguientes párrafos que trae "El Triunfo" de la Perla Antillana bajo el título de:

EL ANARQUISMO EN GUATEMALA.

Se ha pedido autorización al Gobierno de la Provincia para celebrar el día 21 del actual las fiestas del Patrono de Tiguanos cuyo programa es el siguiente:

Día 20.—Silve en la Iglesia parroquial.

21.—Diana de petardos y cohetes voladores.

Misa solemne con sermón y algunos disparos de petardos.

"(Tarde) Proesión y algunos disparos de petardos.

"[Noche] Se quemarán varias ruedas de fuegos artificiales etc. etc.

Cultivo ferus.—"La Unión" de Güines publica el siguiente suelto:

"En la finca "El Aguacate," del señor don Bernardo García y Rodríguez, situada al S. E. de la población, ha sido sembrada, por el

mes de Octubre, media caballería de caña de frió que cortada en el mes de Febrero, es decir, á los diez y siete meses de sembrada, ha producido sesenta y siete mil cincuenta y cuatro arrabios netas. Dicha caña fué pesada en la romana "Fairbanks" de Galíndez, situada en el paradero de esta villa.

Esto nos demuestra lo que valen los cultivos en buenas tierras, cuando, como en el presente caso, son labradas por personas competentes como los hermanos Lobo.

Sabemos que con tal rendimiento no han desmayado estos dignos labradores en la habilitación de tierras suficientes para obtener un rendimiento mayor de 154,000 arrobas que es lo que produce la caballería de frió en cuestión.

Tomen ejemplo nuestros colonos y fíjense en ese rendimiento nuestros hacendados, particularmente aquellos que se quejan del pequeño rendimiento de sus cañas.

Felicitamos á los señores García y Lobo por su perseverancia en dicho cultivo.

[Suelos tomados de "El Triunfo" de Cuba].

## Peluquería "Olmedo"

Pongo en conocimiento del público en general y de mis clientes en particular que de de el 1.º del mes en curso he tomado á mi cargo la antigua y acreditada Peluquería de mi señor padre, situada en la primera cuadra de la calle de "Olmedo" N.º 3.

Cuento con hábiles y bien conocidos operarios, capaces de dejar concluido al más exigente parroquiano.

En mi establecimiento encontrará todo el que guste fina perfumería y artículos de bazar á bajos precios.

Se arregia navajas y tijeras.

Guayaquil, Mayo 9 de 1894.

José N. VEGA.

## Literatura.

SONETO.

Mil veces con palabras de dulzura esta pasión comunicarte ansio; mas qué palabras hallaré, bien mio, que no haya profanado la impostura?

Penetro en tí callada mi ternura, sin darme en el menor desvío, como rayo de luna en claro río, como aroma sutil en aura pura.

Abreme el alma silenciosamente y déjame que me encuentre satisfecho sus regiones de amor y encanto llenas.

Fiel pensamiento, amaré tu mente; afesto dulce, viviré en tu pecho; llama suave, correré en tus venas.

A DELARNO LOPEZ DE AYALA.

UN RETRATO.

Ojos azules; boca sonrosada, Niño de la oración y la armonía; Seno gentil que ufano desafia El de Venus por Grecia celebrada.

Torrentes de pasión en la mirada; En los contornos rasgos de poesía; Cabellera brillante como el día, Que resplandece en rubia llamarada.

Mano ideal que todo lo embellece; Cuerpo, rico sostén de la fortuna, Y mejillas de rosa que amanece.

No falta á su poder gracia ninguna; Y es tan dulce y tan blanca, que parece Que á través de su ser pasa la luna.

SALVADOR RUEDA.

# TALLER DE ENCUADERNACION.

CALLE DE LUQUE No. 69.

BAJO EL "ASILO GALECIO".

Se encuaderna á todo gusto, se dora á fuego sobre cualquier objeto, se trabajan mapas y planos de todo tamaño. Trabajo esmerado y CUMPLIDO. Precios módicos. Prueba hace fé!!!

Federico Leniberger.

## JOSE I. MURILLO.

Acreditado Taller de Hojalatería y Colchonería

Calle Nueve de Octubre N.º 9.

SE TRABAJA

con esmero y prontitud á precios equitativos.



### Folletín. 33

MARTIRIOSINGLORIA

6

#### El último Amor

FOR

María del Pilar Sinnes de Marco.

(Continuación.)

Amelia, sentada en frente de ella, tenía una actitud modesta y reservada, pero llena de elegancia; era tal la reputación de virtud y dignidad de mi tía, que la persona que era admitida en su trato íntimo y familiar, podía pasar por irreprochable.

Casi mas por esto que por la facilidad de tratarla, experimenté yo tan viva alegría al ver entrar á Amelia en casa de mi tía: aquella jóven debía ser buena, pura, irreprochable, cuando mi tía la recibía:

—Buenas tardes, hijo mío, me dijo la señora de Romagosa tendiéndome la mano: vienes á pedirme de comer?

—Y antes de que yo respondiese, añadió presentándome á mi vecina:

—La señora de Morvan, mi jóven amiga y á la que amo poco menos que á Julia.

Yo me incliné con la frente cubierta de palidez.

Mi tía había dado á Amelia el dictado de señora.

—Mi sobrino Mauricio, hijo de mi hermano el Barón del Río Santo, dijo mi tía presentándome á mi vez á Amelia, que me saludó levemente.

—Conque vienes á pedirme de comer? prosiguió mi tía: en ese caso, tienes que esperar aun media hora; pero tendrás la compensación, pues á Amelia también nos hará compañía: no es verdad?

—Señora, no había pensado comer hoy fuera de mi casa, dijo mi vecina con su dulce voz y graciosa dulzura: pero tampoco sabría negarme á su amable invitación.

—Está dicho: comeremos los tres, concluyó mi tía; y esta noche mi querida Amelia lucirá su talento músico tocando y cantando al piano. Espero á Julia, á su marido y á un hermano de este que acaba de llegar de Paris.

Yo me pregunté si soñaba: estar al lado de Amelia cuatro ó cinco horas, comer á su lado, oírle cantar; me parecía el colmo de la dicha: ya había olvidado el dictado de señora que mi tía le había dado y que tanto daño me había hecho al oírlo: solo pensaba en mirarla, en oírle, en estar á su lado, escuchando su voz y leyendo en aquel gracioso rostro todo lo que sentía.

# TALLER MECANICO

-Y-

## Fábrica de Paraguas

DE

## MANUEL OBERTI.

Calle de Luque N° 13

Se hace toda clase de piezas de máquinas

bastones, puños, &, &

SE COMPONE:

abanicos y se fabrica,

se forra y se compone PARAGUAS y Sombrillas.

### Se dora y se platea

toda clase de objetos de metal para mesas y para iglesias.

## Esmero y puntualidad en

LAS OBRAS.

## Precios sin competencia

Ella, al parecer, no ponía mi empuñadura atención: en su semblante no había siempre aquella expresión de profunda pena, aunque contenida por una extrema dulzura; no era el dolor; era el sentimiento, bajo su forma más sublime y más elocuente.

La doncella de mi tía vino á tomar el sombrero de Amelia; entonces su rubia cabellera se extendió en largos y sedosos bucles por sus hombros y espalda con la gracia natural y exquisita de los peinados de nuestros días.

Poco tardaron en avisar que la comidita estaba dispuesta: yo di el brazo á mi tía y Amelia nos siguió acompañando á la lebrera de la señora de Romagosa, hermoso y manso animal que parecía conocer á la jóven y amarla desde hacia ya mucho tiempo.

Mi tía vivía con una modestia y sencillez extremadas: no contaba con mas bienes de fortuna que con su viudedad, y, á no ser porque conservaba los muebles y la plata de la casa conyugal, acaso no hubiera podido tener su habitación el *comfort* elegante que rebolaba un bienestar agradable y completo.

Su mesa era casi frugal; pero servida con decoro y abundantes en detalles de buen gusto: la vajilla mollesta, de loza blanca con dibujos de violetas, la plata antigua, y el cristal liso y límpido formaban con la blancura de nieve del lienzo, un armonio-

so conjunto: dos enormes ramos de flores, colocados en dos jarros de cristal adregran la mesa y daban al comedor un grato y suave perfume.

Aún comimos á la tenue luz de la tarde, que filtraba por los transparentes que cubrían las ventanas del comedor: cada uno de estos transparentes tenía un hermoso medallón que empuñaba un canastillo de flores y estaba rodeado de ramas de verde yedra.

Amelia se sentó á la izquierda de mi tía; yo en frente y me puso á servir á las dos con tanto placer que mi tía lo comprendió y me miró con admiración.

—Hoy te veo como hace mucho tiempo que no te veía, Mauricio, me dijo; y no te puedes explicar lo que me alegro: el marasmo mortal en que yacías me tenía desconocida, y tu padre y yo hemos hablado de tí mucha: veces y lamentado tu situación: ¿qué te sucedía?

—No lo sé, tía: creo que me cansaba de vivir.

—¡Impío! exclamó riendo la señora de Romagosa: no digas delante de mí tal cosa: ¿qué te falta? ¿No eres jóven, bueno y bien educado? ¿No tienes un alma bella, excelente instintos, un claro talento y una familia que te adora?